

①

Nogales, Son. Febrero 24 de 1919.

Sr. Gral. Alvaro Obregón,
Hermosillo, Sonora.

Muy estimado y fino amigo:

Al regresar á ésta de mi viaje de propaganda por el distrito de Altar, inmediatamente me diriji á Lucas Rodriguez para hacer las aclaraciones relativas al asunto del auto "Dodge" que llevé en mi viaje.

Mucho me ha extrañado tu manera de proceder en este asunto pero al mismo tiempo, la encuentro justificada y la disculpo, toda vez que no me cabe la menor duda de la torcida interpretación que Vargas le dió al mismo, al poner los detalles en tu conocimiento. No veo yo precisamente en Vargas una notoria predisposición en contra mia sino el continuo afán de zaherir en cada oportunidad que se le presenta, todo lo que huelga á Gaxiola, seguramente con el deliberado propósito de causar algún daño á Nacho mi hermano para quien guarda un rencor muy grande y el cual no ha tratado nunca de ocultar, ni siquiera en público.

El auto de referencia lo mandó Florencio Gutierrez, de Guamuchil á Nacho para su reparación, en Agosto del año pasado. En Noviembre que estuve yo en Guamuchil con objeto de cobrar algunas cuentas que me deben por allá, Gutierrez me dió una carta para Nacho en la cual le suplica vender el auto y poner á mi disposición la cantidad de 750 dollars. Como la reparación del auto no fué terminada hasta Diciembre, Nacho se rehusó y hasta la fecha se ha rehusado á entregarme ninguna cantidad hasta que el auto sea vendido, pues me dijo que como el flete y las reparaciones costarian al rededor de Dhrs.300.00 era imposible cumplimentar la orden de Gutierrez. Ahora bien, en todo este tiempo se han estado cambiando cartas Gutierrez y Nacho a fin de obtener la sanción de Gutierrez para que el auto sea vendido á un precio razonable ó sea entre siete ú ochocientos dlrs. para entregarme á mi el saldo que resulte despues de pagar los gastos de reparación que aun le debe al garage. Por lo que antes te explico, no vi inconveniente en usar el auto toda vez que lo considero casi como propiedad mia y en el garage está registrado en nombre de Nacho. Si Vargas se hubiera apersonado conmigo en lugar de dirigirse al muchacho que traia el auto, estoy seguro que yo hubiera optado por usar otro carro de los varios que espontaneamente me ofrecieron aqui, como usé uno de Trasviña; si Vargas me hubiera explicado los escrúpulos que tu pudieras tener, al suponer que de algunamnera imaginarian tu nombre conectado con el auto, y por ende, con mi propaganda. Pero como antes te digo, Vargas se concretó á hacer una demostración pública (delante de seis o siete personas) de autoridad exigiendo al chauffer que fuera á dejar el auto y que le entregara á él la llave del mismo, á lo que le contestó el chauffer que solo recibia ordenes mias.

Con la pena consiguiente por el mal entendimiento habido y con un saludo afectuoso, me repito

Tu afmo amigo y S S.-

Comrado Gaxiola

19

En HERMOSILLO, Son., Marzo 13^o 1919.

Sr. Conrado Gaxiola.
Nogales. - Son.

Estimado amigo:-

Por haber estado en cama cuando recibí tu carta fecha 24 del pasado febrero, no la contesté con la oportunidad que hubiera deseado.

Con referencia al asunto del auto que motivó tu citada carta, creo que no debes culpar a Vargas ni a ninguno otro de mi oficina, toda vez que ellos se concretan a obedecer instrucciones mías, y Vargas y mis demás empleados saben perfectamente que yo no he querido tener ninguna ingerencia en los asuntos políticos del Estado por creer precisamente que uno de los principios fundamentales conquistados por la Revolución ha sido el absoluto respeto al sufragio y no quiero significar en este Estado una influencia que tienda a desvirtuar ese principio; existiendo la circunstancia de que el automóvil en cuestión es considerado en todo Nogales como el coche de mi oficina y que la gasolina que consume y el Chauffeur que lo maneja han sido pagados por la misma, a cuyo servicio ha estado algunos días.

Además, Vargas obró con mucha prudencia al no dirigirse desde luego a la Autoridad pidiendo la aprehensión del Chauffeur y la detención del automóvil.

En mi oficina obran algunos datos que Lucas podrá mostrarte y que creo te dejarán más satisfecho de que el coche tantas veces citado está directamente bajo la protección y responsabilidad mía.

Sintiendo que este incidente nos haya causado algunas molestias, me despido repitiéndome como siempre tu afmo. amigo y S. S.